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去年 7月，上海
作为全国首批司法
改革试点省份，率
先 在 全 国 先 行 先
试。一年来，通过
确定检察官员额、
实 行 人 员 分 类 管
理、完善司法责任
制等，上海检察系
统打破过去的三级
审批制，检察官独
立作出决定的刑事
案 件 从 过 去 的
68%，上升到82%。

上海司改一年
检察官独立办案超八成
检察系统办案打破三级审批制
闵行区检察院办案天数同比缩短3.52天

▶过往 职务晋升是唯一通道
从书记员、助理检察员、检察员，一路奋斗

到闵行检察院公诉科副科长，胡智强走了 12
年。

长期以来，法官、检察官参照公务员序列的
模式，所有的奖惩、福利待遇都只能依靠行政职
务的晋升。升上去的，渐渐疏离了一线办案，升
不上去的是大多数，拿着与公务员一样的工资，

肩负着守护社会公平正义最后一道防线的重
任。而卡在中间的是胡智强这样的青年骨干，
一年近百件案件成了基本配备。除了办案，调
研、写材料、开会、学习，还要主持管理公诉科的
日常事务。

“如何让检察官成为司法办案主体，如何放
权、控权，如何让检察官有权、有责”，就成为本

轮检察权运行机制改革、完善司法责任制的重
中之重，上海市检察院研究室主任陶建平认为，
过去把检察官当普通公务员管理，改变待遇只
能靠职务晋升，现在把检察队伍专业化，给予特
殊待遇，放权让其办案，同时承担一定责任。

▶改革 全市统考“筛”检察官
作为试点中的试点，根据上海市委政法委

的部署，上海检察机关确定二分院、徐汇、闵行、
宝山区院为改革先行试点单位。四家检察院改
革前有检察官585名，占队伍总数的57%。

而《上海检察改革试点工作实施方案》提出
了检察官、检察辅助人员、司法行政人员分别占
队伍编制 33%、52%、15%的员额控制目标，希

望确保 85%以上的检察人力资源投入办案工
作。这就意味着，至少有 200多名曾经的检察
官将无缘入额。2015年3月，刚过完春节，一场
牵扯复杂利益调整的改革真切地发生了。

除了参照入额要求，“具备良好的职业操
守、相应的办案能力和办案经历、一般具有全日
制大学本科或硕士以上学历学位等资格条件”，

所有人都要重新考试。不单单是检察院，51岁
的上海市二中院审判监督庭法官王亚勤，从
1985年就进入法院工作，面对改革，她也要复
习，跟比自己小一二十岁的年轻人一起统考竞
争上岗。

▶变化 独立办案打破三级审批
最终，上述四家试点院首批共有 308名检

察官入额。
长期以来，检察院实行三级审批办案模式，

一起案件通常是由检察官承办，办案部门负责
人审核，检察长或检察委员会决定。这种办案
模式的最大特点是集体智慧，一些青年检察官
并不讳言，“反正后面有人帮你把关”，但一个缺
点是战线拉得太长。

以批捕为例，公安机关移送过来的案件，法
律规定7日以内要做出是否批捕的决定。7天，
扣除周末和各级领导审批时间，真正留给办案
人员的时间并不长。一个涉及人身自由的批捕
决定，需要完成阅卷、审查初步证据等，压力可
想而知。

闵行区检察院检察长潘祖全认为，这种办
案模式下，审者不定、定者不审弊端凸显，一旦

发生错案、不诉、撤回起诉等案件质量问题，有
关人员共同承担责任，导致权责不分明的矛盾。

为此，改革启动后，潘祖全首先推动的一件
事是打破原来的业务科室设置，把入额的检察
官重新组合，设置 26个主任检察官办公室(办
案组)，每个小组由1名主任检察官、2名具备独
立办案资格的检察官、2名检察官助理和1名书
记员组成，直接对检察长负责。

▶措施 案件分五级定责任人
员额制对像胡智强“公诉科副科长”这样

的行政头衔，在五年过渡期后将成为历史。入
额者的身份都是检察官。

而对更年轻的王凯而言，此前的闵行检察
院助理检察员，成为新中国首批通过遴选入额
的检察官，摆脱了“助理”二字，又适逢司法改

革，意味着真正独立办案的日子到来。忐忑、
兴奋、责任感，王凯形容至今仍“心潮澎湃”。

“既要放权，又要保证案件质量。”潘祖全
表示，为此闵行区检察院出台一套《办案质量
风险评估控制办法》，将所有案件分级：从“无
风险”、“一级风险”，到“四级风险”。相对应

的，一般检察官可直接决定从“无风险”到“二
级风险”案件；主任检察官可决定从“无风险”
到“三级风险”案件；“四级风险”案件，由检察
长或分管检察长决定。

实战 高风险案副检察长出庭
以王凯近期办理的两个案件为例，一起摩

托车撞死电动车主案，事实清楚，证据确实充
分，王凯作为检察官直接决定提起公诉，并对案
件负责。而一家科技企业通过招投标方式找来
一家公司处置厂区内的危废物品，造成60余吨
类属HW09的危险废乳化液倾倒在没有任何防
渗漏措施的坑塘内。

作为全区首例环境污染案，王凯进行初步
审查后，认为该案属于“四级风险案件”，该案最
后由副检察长张晨出庭支持公诉。最终，法院
采纳了检察机关建议，判处科技企业罚金 20
万，对6名被告人均作出有罪判决。

据统计，上海启动司法改革后，必须由检察
长、检委会行使的职权从原来 50 多项减至 17

项。而在四个先行试点单位，由检察官决定、不
再“三级审批”的案件数量比改革前上升40%以
上，正、副检察长直接办理案件数量上升 75%，
闵行区检察院办理审查起诉案件的平均天数，
2014年比2013年同期缩短3.52天。

▶监督 引入社会参与评议改革
改革之初，上海检察改革试点工作推进办

公室主任谭滨最担心的是，改革牵扯巨大利益
调整，放权后谁来监督检察官，确保办案质量。

从上海市院层面，建立了一套案件评查、个
案评鉴制度，由检察长、检察业务专家以及人大
代表、政协委员和专家学者参加的评鉴委员会
评鉴，确认检察官应承担的责任。而各试点检
察院也基本采取了权力清单模式，厘清检察官
权力配置，比如有的采取“授权清单”方式，有的

采取“负面清单”方式，明确除检察长、检察委员
会的权力外，其余办案权力均由检察官或主任
检察官行使。

此外，今年4月28日，上海市检察院还启动
了一项“社会参与评议上海检察改革”。包括市
人大、政府、政协相关机构人员，人大代表、政协
委员、法学专家、媒体记者和群众代表在内的
43名参评代表，实地考察上海检察改革试点工
作，旁听检察官遴选面试、参与检察改革理论和

实务调研等，并对上海检察改革试点工作进行
评价、提出建议，提供论证、咨询服务。根据方
案，此次活动将持续到2019年底。

谭滨表示，作为先行试点，上海已提炼总结
了确立检察官权力清单、科学设定检察官岗位、
明晰检察官办案责任等30余项具有推广意义、
可操作的经验做法。

上海闵行检察院
案件风险分级
●无风险案件 事实清楚、犯罪嫌疑
人认罪、定罪定性无争议的案件

●一级风险案件 主要事实证据清
楚、部分非主要证据有缺失的案件

●二级风险案件 虽嫌疑人不认罪
翻供、但主要事实证据清楚的案件

●三级风险案件 主要事实证据有
争议、但是不至于构成无罪的案件

●四级风险案件 主要包括存在“罪
与非罪”争议、未成年人刑事责任年
龄证据不足等情况的案件

●一般检察官 可直接决定从无风
险到二级风险案件

●主任检察官 可决定从无风险到
三级风险案件

●检察长或分管检察长 决定“四级

风险”案件

▶进展
司法责任制文件
正在制定

记者从最高检获悉，近期最高
检正积极就制定关于完善人民检察
院司法责任制的有关文件征求专家
学者意见建议，7月8日在昆明召开
的大检察官研讨班上，检察长曹建
明亲自主持，就司法责任制改革中
的重大问题“问计”专家学者。

与会专家们聚焦的一点就是我
国检察职能的复杂性。中国政法大
学诉讼法学研究院院长卞建林教授
认为，推进检察改革很重要的一个
前提，就是要把检察机关自身特点
和检察规律弄清楚，检察机关职权
的多样性、检察长负责制的领导体
制、检察院内部上下级的领导关系
等诸多个性特点，决定了人民检察
院司法责任制改革必须有别于法院
改革，走符合自身特点的改革路径。

对此，曹建明透露，最高检根据
各方意见，初步提出在实行检察人
员分类管理、落实检察官员额制基
础上，根据履行职能需要、案件类型
及复杂难易程度，实行不同办案组
织形式。

77月月1515日日，，上海市闵行检察院案件受理中心上海市闵行检察院案件受理中心正在接收公安机关移送的案件材料正在接收公安机关移送的案件材料，，受理后将受理后将
按案件风险等级分给检察官按案件风险等级分给检察官。。

■相关新闻

海南将法院检察院
经费管理权限
划归省级财政

记者从22日举行的海南省委
六届八次全会上获悉，海南将把各
级法院、检察院的经费、债权、债务、
资产统一上划省级财政管理，并探
索建立跨部门的涉案财物集中管理
信息平台。

海南省作为首批司法体制改革
试点省份，在人财物省级统管方面
大胆尝试。首先，建立经费统一管
理机制。改革后，全省各级法院检
察院的经费按固定基数，上划省级
财政统筹管理。实行“中央保专项、
省级保增量、上划保基数”的保障机

制，办案经费和业务装备经费由中
央财政和省级财政共同负担。

此外，推进资产统一规范管
理。改革后，全省法院检察院的所
有资产将从市县管理调整为省级管
理，省财政厅负责综合管理，省高
院、省检察院协助监督管理。

海南省政法委书记陈志荣说，
海南还将搭建跨部门涉案财物集中
管理平台，由省委政法委、省财政厅
牵头，联合省公安厅、省高院、省检
察院共同成立平台建设领导小组，
实现“涉案财物管理流程操作电子
化、随案流转信息化、涉案财物清单
附卷自动化、涉案财物动态监测全
程化”。

7月起，海南省检察机关财物
统一管理正式启动运行。全省各市
县法院、检察院的清产核资已全部
完成。

（据新华社）


